

verti Ratisbonne, où s'élève le monument de Louis Veuillot !”

Le coquin de Trolley qui dérange Louis Veuillot !

Pour ce qui suit, qui a trait aux entrevues de M. Tardivel et du Pape, entrevues dont le récit bouffon constitue un vrai scandale, nous tenons à écarter toute idée de raillerie contre le Pape que nous respectons, mais il nous est permis de signaler le grotesque monstrueux dont le directeur de la *Vérité*, ternit les choses les plus respectables.

Nous allons indiquer à quel degré de vulgarité peuvent descendre ces individus pour épater leur auditoire.

Voici d'abord deux formules typiques qui donneront une idée du genre et du style.

“ Jeudi le 15 octobre.

“ Malgré la pluie continuelle qui fait déborder le Tibre, la journée d'aujourd'hui a été belle et bonne, car nous avons eu le bonheur de voir le Saint-Père, de lui parler, surtout de l'entendre ”.

“ Rome le 18 octobre.

“ Malgré la pluie continuelle, il a fait bien beau à Rome, aujourd'hui, pour M. Hurtubise et moi : nous avons tous deux eu le bonheur d'assister à la messe de Sa Sainteté, conformément à la promesse qu'Elle avait bien voulu nous faire, jeudi dernier ”.

Voilà un mode de parapluie pontifical que nous recommandons aux voyageurs.

M. Tardivel qui avait déjà été éconduit une fois, lorsqu'il avait voulu se présenter chez le pape, commence par expliquer combien il est difficile d'obtenir une audience.

“ Ce n'est pas chose facile que d'obtenir une audience du Saint-Père, particulièrement en ce moment où il est censé prendre ses vacances. Non pas que Léon XIII soit lui-même d'accès difficile, vous le verrez tout à l'heure ; mais les gens de sa maison, craignant pour sa santé, font bonne garde autour de lui et n'aiment pas qu'on le dérange trop facilement. Certes, il faut louer et admirer leur sollicitude, même lorsqu'elle nous gêne.

Aussi Tardivel prudent s'y est-il pris autrement cette fois-ci. C'est en *écornifleux* qu'il est entré auprès du Pape :

“ Donc Mgr de Nicolet, arrivé à Rome au milieu de la semaine dernière, a eu son audience aujourd'hui. Hier soir, un billet qu'il avait bien voulu laisser à notre pension, disait à M. Hurtubise et à moi qu'il nous amènerait au Vatican avec lui, et qu'une fois son audience terminée, il demanderait au Saint-Père la permission de nous introduire. Il n'est guère probable que Sa Sainteté me refuse cette faveur disait Mgr ; cependant, je ne puis rien vous garantir. Tout ce que je puis promettre c'est que je ne vous oublierai pas. Si vous voulez courir le risque d'un refus, venez. Naturellement, nous n'avons pas hésité à courir le risque, qui n'était pas formidable, du reste ; c'était un risque plutôt théorique que pratique. Du moment que Mgr de Nicolet voulait bien se charger de notre cause nous la savions gagnée.”

*Licheux*, va !

Pendant que Mgr Gravel est reçu, Tardivel fait le pied de grue dans le couloir :

“ Après une heure d'attente, Mgr Gravel est admis dans la salle du trône. Vingt minutes se passent ; puis un coup de clochette nous annonce que l'audience de Mgr de Nicolet est terminée. C'est le moment critique. Il y a un autre évêque qui attend son tour. Est-ce lui qui va entrer ? Non, c'est nous qu'un camérier vient chercher.”

Tardivel passe avant un évêque, quel honneur !

Voici maintenant où nous atteignons les hautes régions du grotesque.

“ Eh bien ! nous voilà dans la salle du trône, en présence du Pape.

“ Ne me demandez pas ce que c'est que la salle du trône, si elle est grande ou petite, comment elle est meublée. J'avoue que je n'en sais rien. Je n'ai pas vu la salle du trône. Je n'ai vu que le Pape, assis au fond de la pièce, je n'ai vu qu'une sorte d'apparition céleste : un vieillard incroyablement blanc, vêtu de blanc, qui nous attend, nous fait signe d'avancer.”

Tardivel n'a vu rien qu'un pape, mais il n'y avait pas de pape.

Expliquez-nous ça :

“ Quand je dis que j'ai vu une sorte d'apparition, ce n'est pas une figure de rhétorique. Le visage de Léon XIII, abstraction faite de toute imagination, n'est pas un visage humain ordinaire, tant il est blanc, tant il est diaphane. Ce n'est pas un corps de chair et de sang, c'est une âme qui a pris forme visible à nos yeux, voilà